

# Defensa y Seguridad integrada en las fronteras: Desafíos y Oportunidades

**Tomaz Espósito Neto** 

Universidade Federal da Grande Dourados.  
Dourados, MS, Brasil.  
tomazneto@ufgd.edu.br

COLEÇÃO MEIRA MATTOS

ISSN on-line 2316-4891 / ISSN print 2316-4833

<http://ebrevistas.eb.mil.br/index.php/RMM/index>



Creative Commons  
Attribution Licence

**Luciano Stremel Barros** 

Instituto de Desenvolvimento Econômico e Social de  
Fronteiras (IDESF)  
Foz do Iguaçu, PR, Brasil.  
barros@idesf.org.br

**Tássio Franchi** 

Exército Brasileiro. Escola de Comando e Estado-Maior  
do Exército, Instituto Meira Mattos.  
Rio de Janeiro, RJ, Brasil.  
editor.cmm@eceme.eb.mil.br

A pesar de las diferentes formas de integración y del fortalecimiento de los lazos entre países (políticos, económicos, culturales, militares, tecnológicos), actualmente existe un proceso de (re)valorización de la actuación estatal en las fronteras, especialmente para enfrentar una serie de fenómenos complejos y diversos como la migración internacional, el incremento de la violencia relacionada con ilícitos transfronterizos (tráfico de drogas, contrabando de armas, entre otros) y fenómenos sanitarios internacionales, como la pandemia del Covid-19. Estos hechos no son aislados, pues las causas y consecuencias se entrelazan y/o se derraman en otros temas, como Derechos Humanos, Medio Ambiente, Economía, intereses geopolíticos, entre otros. Moviendo todo el sistema, existe una pluralidad de actores, estatales y no estatales, que trabajan a favor de sus intereses (individuales o colectivos) en diferentes niveles locales, regionales, nacionales e internacionales. Además, aún existen condicionantes geográficos, que diferencian las regiones fronterizas alrededor del mundo, facilitando o dificultando la presencia y el desarrollo de actividades humanas.

Por muy dinámicas que sean algunas regiones fronterizas, la regulación de límites y posibilidades para su desarrollo, las responsabilidades con la seguridad y defensa del territorio, quedan bajo la tutela de los estados nacionales. La actuación de espacios y escenarios complejos requiere cada vez más una comprensión de las diferentes dinámicas que se dan en estas regiones y estrategias de actuación integradas. Ya sean integraciones locales entre los diversos organismos y agencias de Estado con entidades no estatales, o integraciones entre entidades internacionales para el enfrentamiento de temas transnacionales. Este Dossier buscó traer textos para mostrar la diversidad y complejidad de estos temas.

El tema de la migración internacional es un tema actual y global. En Brasil, la Operación “Acolhida” es una de las facetas que muestra los desafíos de la actuación estatal en este tema. Para abordar este tema, el dossier trae artículos como: “La securitización de la frontera brasileña frente a la crisis migratoria venezolana: análisis del proceso de ordenamiento de la frontera desde la perspectiva de las Operaciones ‘Controle’ y ‘Acolhida’” y “Refugiados venezolanos en la fronteras de Brasil durante la pandemia de covid-19: un análisis a partir de estudios de seguridad”, así como una entrevista con el General de División Antonio Manoel de Barros, coordinador operacional de la Operación “Acolhida”. En esta línea de ayuda humanitaria, pero con una visión internacional de la actuación brasileña, se encuentra el artículo “La iniciativa Action for Peacekeeping y su pilar de desempeño y responsabilización en las operaciones de paz de las Naciones Unidas: una perspectiva brasileña”.

Las fronteras políticas siguen siendo límites para la actuación de las fuerzas de Seguridad y Defensa de los Estados nacionales, salvo en los casos que actúen bajo la égida de organismos internacionales. Pero la presencia y actuación de estos actores estatales tienen un peso importante en la organización de estos espacios. Desde este punto de vista, tenemos artículos como: “La expansión de las organizaciones criminales en las fronteras de América del Sur y las iniciativas del Estado brasileño”; “Erradicación de cultivos ilícitos como estrategia de la Policía Federal para reducir la oferta de marihuana en Brasil” y en el escenario internacional “No es una prioridad”: un análisis de la prevención del terrorismo en Portugal”. El tema clásico de las disputas fronterizas también está presente en el dossier con el texto “Disputa entre Guyana y Surinam sobre límites marítimos (2000-2007)”. Para comprender algunos temas relacionados con el desarrollo de las zonas fronterizas y el peso de los actores estatales, se ofrecieron dos textos: “Estímulos y obstáculos a la integración económica y social en la frontera; el acuerdo de localidades fronterizas del MERCOSUR”; y centrándose en el Arco de Fronteras Norte “El reflejo socioeconómico de la presencia militar en un municipio de la frontera norte: Barcelos-AM y el 3º Batallón de Infantería de Selva”.

Sabemos que tales temas son complejos, los editores invitados y la Colección Meira Mattos buscaron traer algunos textos para fomentar el debate con la academia, la sociedad y los agentes que trabajan en algunos de los temas. Por ello, además de artículos académicos, en esta edición se ofrecieron textos de tomadores de decisiones que ocuparon cargos en organizaciones que operan en zonas fronterizas y temas afines.

Este dossier fue organizado y conducido por investigadores del proyecto “Defensa Nacional, Fronteras y Migraciones: estudios sobre ayuda humanitaria y seguridad integral”, un proyecto PROCAD-Defensa apoyado por el Ministerio de la Defensa y la CAPES (liderado por la Escuela de Comando y Estado Mayor del Ejército-ECEME), la Cátedra Jean Monnet de la Universidad Federal de la Grande Dourados (UFGD) y el Instituto de Desarrollo Económico y Social de las Fronteras (IDESF).